

EL DIARIO

Periodico imparcial



SUSCRIPCION

En Orihuela la suscripción es de 300 pesetas al año por cada uno, pero generalmente no atienden a los extranjeros, cuyo llamamiento a la suscripción se hace por medio de los señores de la prensa de los países extranjeros.

ORIGINAS: PERLA, 6

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen.

ANUNCIOS

Se reclaman a precios convencionales. Toda la correspondencia se dirigirá a la Redacción.

EL GLOBO

Martinez y Ferrer

TEMPO ADA DE VERANO

ESTABLECIMIENTO DE TELDOS. Últimas novedades para señoras. Especialidad en géneros blancos y negros.

Gran Pañería

Alfonso XIII Orihuela — Frente al Hotel España

La emigración al Brasil

Noticioso el Consejo Superior de emigración de que nuestros compatriotas emigrados en el Brasil eran objeto allí de malos tratos y de vejaciones realmente intolerables, acordó practicar una información y, al efecto, encargó de este servicio al Inspector, Teniente de Navío D. Angel Gamba, quien ha informado ampliamente respecto a la situación de los emigrantes españoles, que no

... puede ser, en verdad, más deplorable. La totalidad de la emigración gratuita se compone de familias completas, exclusivamente de agricultores, con tres individuos, por lo menos, aptos para el trabajo, que es a quien únicamente admiten en las «haciendas», movidos sin duda, principalmente, por la intención de que no les sea posible regresar a su país, como lo sería, si no tuvieran las trabas que se supone la familia. Puede asegurarse que, sin excepción, todas estas familias disponían en sus pueblos de medios bastantes para vivir hasta el punto de que ni a uno solo de los interrogados por el Inspector le

faltaban elementos para atender a sus necesidades, si bien modestamente, nunca en lucha con la miseria que se supone, y siempre infinitamente mejor que en el Brasil, adonde se dirigen todos, seducidos por los engaños de los Agentes que pululan por los pueblos y les hacen las más halagadoras promesas, tan absolutamente falsas como las de que allí les regalan terrenos, ganados, aperos de labranza, etc. A la llegada a Santos, atracados los vapores a un muelle, sobre el cual espera el tren que ha de transportar los emigrantes a la Hospedería de S. Pablo. Estos pasan del barco al tren por una plancha de cuyos lados está cubierto por un cordón de empleados al servicio de la Inspección de inmigrantes, que con la disculpa de proteger a los que desembarcan, cuidan de que no escape ninguno y de que no comuniquen con nadie. Desembarcaron varios niños con sarampión, y a pesar de haberlo advertido al Director de la Hospedería y haber prometido éste que serían trasladados a la enfermería y debidamente asistidos por el médico, al día siguiente, a las veinticuatro horas de haber desembarcado, aún estaban en brazos de sus madres, mal cubiertos de harapos, y sin que se

les hubiera proporcionado medicamentos, ni siquiera alimentación adecuada. Por la tarde, al ingresar en el Hospital de aislamiento, la madre de uno de los enfermitos que, como todas, debía acompañar a su hijo durante la enfermedad, sintió dolores de parto, y fue despedido por el médico del establecimiento y conducida en un coche de enfermos a la Hospedería, a pesar de los ruegos y protestas de las enfermeras, que temían que aquella mujer diese a luz en el camino, como sucedió, pues, el alumbramiento ocurrió en el momento de descender del coche, en el mismo patio de la Hospedería, sin tiempo para llegar a la enfermería, y sin más asistencia que la de un paisano de la paciente, compañero de viaje, que por casualidad se hallaba allí. Esta infeliz falleció a los pocos días a causa de la infección consiguiente. Que la enfermería está sencillamente por fómula, lo prueban muchos hechos, y entre ellos los más relevantes son: el que por no encontrar la llave de ella hubiera que abrir la puerta violentamente, a pesar de haber llegado la víspera 500 emigrantes, y el no existir allí ningún enfermo ni de esta expedición ni de la que llegó en el «Sofía Hohenberg», aunque consta que algunos tu-

vieron que ser desembarcados en brazos por su mal estado de salud.

Todo el viaje, de Santos á San Pablo, lo hacen los emigrantes cerrado] con llave en los vagones, y con las ventanillas abiertas nada más que lo estrictamente necesario para que haya alguna ventilación. En las mismas condiciones son conducidos después á las «haciendas».

Los contratos los hacen en la Hospedería, directamente con los emigrantes, los representantes de las «haciendas», y son ratificados ante los encargados de la Oficinas de Colonización y Trabajo. La garantía oficial es puramente ilusoria, y además, después de llegar á las «haciendas» estos contratos, ponen entre líneas los hacendados ó administradores «si cumple las condiciones establecidas por la Administración», sin especificar qué condiciones son esas.

Otras veces sustituyen los contratos oficiales por otros, á capricho.

Las casas que les dan en las «haciendas» tienen una sola habitación, y en su mayoría están con truida con estacas clavadas en tierra, y entrelazando con ellas cañas, cubren luego con barro esta especie de tejido. Tienen que dormir en el suelo, sobre la tierra, hasta que se proporcionan lecho, que suele ser un montón de hojas de maíz.

Los inmigrantes son víctimas de toda clase de vejaciones; no se les paga en dinero, sino en vales, solamente utilizables en el almacén de la «hacienda», y por la cantidad indispensable para la adquisición de habichuela, arroz y manteca de puerco, que constituyen con el café su principal alimentación. En algunas «haciendas» pasan hasta siete meses sin que les den siquiera esos vales, y forzados por el hambre tienen que huir, abandonando los pocos enseres que poseen para que su fuga no sea advertida por los centinelas de vista, llamados en el país «capangas», especie de «matones» que dedican á este servicio de vigilancia los administradores, en cuanto tienen noticia de que alguno proyecta marcharse, con encargo de impedirlo por la fuerza.

Aunque los contratos dicen que se pagará por cada cinco kilos de café cogido «tal cantidad», se les exige doble recolección para acreditarles en la libreta lo estipulado en el contrato.

En las «haciendas» donde se permite al colono sembrar maíz, le obligan á venderlo á la «hacienda» misma por el precio que el administrador determine. Si lo vende á algún vecino, es multado fuertemente, y se han comprobado muchos casos en que el administrador ha pagado 15.000 reis por cada carro de maíz, mientras en el poblado más próximo se pagaba á 50.000.

Excusado es decir que el administrador no hace nunca el pago en dinero, sino simplemente acreditándolo en la libreta del colono vendedor.

El imponer multas es cosa admitida en todas las «haciendas» como lo más natural y legítimo, y se castiga así constantemente á todos los colonos con el más fútil pretexto; y la determinación de su cuantía es tan arbitraria, que depende únicamente del estado de ánimo del administrador en el momento de imponerla.

Las pulmonías son muy frecuentes y motivadas sin duda por los frecuentes cambios de temperatura en las veinticuatro horas del día; de 30° á 0° centígrados en invierno.

El tracoma es allí tan común, que puede asegurarse que no hay familia libre de esa enfermedad, de la que seguramente están atacados el 95 por 100 de los mismos.

Es también bastante frecuente la ankylostomiasis, de difícil curación en todos los casos, y que llega á ser imposible cuando el afectado de ella no puede cumplir las prescripciones médicas, que imponen gastos muy superiores á los medios de que pueden disponer los inmigrantes.

A esto hay que agregar que la asistencia médica es tan cara y deficiente, que son muchos los inmigrantes que tienen que prescindir de ella.

Cualquier médico de un poblado, requerido para visitar una «hacienda», no cobra menos de 100 á 120 pesetas. Los de las «haciendas» se igualan con los colonos,

cobrando unas 200 pesetas al año por cada uno, pero generalmente no atienden á los enfermos, á cuyo llamamiento acuden tarde, cuando acuden.

Hay noticias de violaciones cometidas por hijos de hacendados ó administradores en hijas de colonos. En lupanares de algunos poblados hay gran número de muchachas prostituidas en las «haciendas».

La administración de justicia no ampara á los colonos, ni á estos les es fácil acudir á ella para hacer valer sus derechos.

En comprobación de estos hechos, se cita el caso de Bernardo Martín Rodríguez, de Salamanca, á quien asesó no ha e poco más de un año, de un tiro por la espalda al capitán hacendado José Pinto, en el momento de volverse aquel para retirarse, después de protestar contra algunas frases injuriosas para los españoles en general y para el Bernardo en particular.

La colonia española del poblado más próximo, á tres kilómetros de la «hacienda», hizo una suscripción, cuyo producto destinaba al pago de un abogado que sostuviera la acusación, y aunque logró reunir el dinero suficiente para ello, no encontró letrado alguno que quisiera encargarse del asunto, y el asesino fué absuelto á los veintitrés días de cometer el crimen, y quedaron desamparados por la muerte de Bernardo, su mujer, su padre septuagenario y cinco hijos.

El mismo triste porvenir que á las familias que van contratadas para el trabajo en las «haciendas», espera allí á las que van á formar núcleos coloniales, pues el terreno dedicado á estos es generalmente de mala calidad y tan quebrado en algunos, como el de Sabana, que no permite la labor del arado, y necesariamente ha de hacerse todo con azadón, lo cual representa un trabajo verdaderamente ciclopeo, que no puede estar en relación con sus productos, por lo que dicho núcleo, compuesto en su totalidad por familias españolas ha sido abandonado en su mayor parte, pidiendo sus terrenos y con ello el fruto de todos sus esfuerzos, y los

mermados rendimientos que en trabajo en las «haciendas», en los relativamente buenos tiempos del cultivo del café, les había producido.

En resumen; puede asegurarse que el 98 por 100 de los españoles emigrados en el Brasil, permanecen allí por falta de medios para volver, é indudablemente se repatriarían todos si se les ofreciera medios de hacerlo.

Como consecuencia de estos hechos, la Sección primera del Consejo Superior de Emigración acordó dirigirse al Ministro de la Gobernación, para que, con carácter urgente, adoptase las disposiciones necesarias, al efecto de prohibir la emigración al Brasil con billete costado por aquel Gobierno.

Copiamos de «El Liberal de Murcia».

Declaraciones de Maura

«Daily Telegraph» publica interesantes declaraciones de Maura.

Este dice lo siguiente:

La República sería la ruina de España, conduciéndola á la guerra civil y á la anarquía.

La República, como la desean los republicanos, solo viviría entre desmanes.

Ningun gobierno monárquico puede apartarse de la política que se sigue hasta ahora sin perjudicar al país.

No obstante Canalejas ha procedido de diferente manera.

Los conservadores somos enemigos de los clericales y los republicanos.

Queremos que España sea una democracia donde haya sitio para todo el mundo.

Nosotros purificamos el sufragio y negociamos con el Vaticano un arreglo que impidiese el acrecentamiento de las congregaciones religiosas.

Igual desea establecer Canalejas; quien parece encuentra oposición en los liberales del Senado.

Nada más perjudicial para el país que esa oposición.

Dice que no se opone á las reformas en la cuestión religiosa, pero cree que el asunto debe solucionarse sin precipitación.

Afirma que los conservadores apoyarán á Canalejas si le responde la voluntad nacional.

Olvidaremos los intereses particulares ante el interés nacional.

Si los liberales nos rechazan tendrán que aliarse con los republicanos en perjuicio del país.

Se lamentó de que Canalejas, olvi-

EL DIARIO

Suplemento al núm. 795,
correspondiente al Lunes
26 de Septiembre de 1910.

Para demostrar las falsedades que los reaccionarios propagan con el interesado propósito de combatir al Gobierno, reproducimos á continuación las palabras que el Presidente del Consejo de Ministros Sr. Canalejas pronunció en la sesión celebrada en el Senado el día 6 de Julio, contestando al Sr. Obispo de Madrid:

“¿Por qué se discute? Porque hayan unos cuantos millares de frailes ó de monjas más ó menos? Yo tengo que decir y declarar que el partido liberal y entre los gobernantes, creo yó que no haya ningún hombre sensato que haya pensado jamás en la expulsión de los frailes y de las monjas. Esas son exageraciones de una populachería que el Gobierno no puede acoger por mil consideraciones, y, entre otras porque el tesoro de piedad que se alberga en los conventos, obras de misericordia, ministerios de enseñanza, ¿con qué se supliría? No hay para ello tesoro moral ni tesoro material en la nación española.”



EL DIARIO

Suplemento al núm. 725,
correspondiente al lunes
26 de Septiembre de 1910.

Para demostrar las falsedades que los reaccionarios propagan con el interesado propósito de combatir al Gobierno, reproducimos á continuación las palabras que el Presidente del Consejo de Ministros Sr. Canalejas pronunció en la sesión celebrada en el Senado el día 6 de Julio, contestando al Sr. Obispo de Madrid:

“¿Por qué se discute? Porque hay un gran número de millares de frailes ó de monjas más ó menos? Yo tengo que decir y declarar que el partido liberal y entre los gobernantes, creo yo que no haya ningún hombre sensato, que haya pensado jamás en la expulsión de los frailes y de las monjas. Esas son exageraciones de una populachería que el Gobierno no puede recoger por mil consideraciones, y entre otras porque el tesoro de piedad que se alberga en los conventos, obras de misericordia, ministerios de enseñanza, ¿con qué se suplirá? No hay para ello tesoro moral ni tesoro material en la nación española.”

dando los principios, democráticos prohibiera la manifestación de San Sebastián; pidiera apoyo a Lerroux para impedir la huelga general en Barcelona y se colocara en el conflicto de Bilbao al lado de los huelguistas, afiliados al socialismo.

Confía Maura, en que Canalejas se detendrá al borde del abismo. Entonces le apoyaremos para salvar la monarquía.

otros sean desconocidas, se lanzaron á la calle haciendo blanco en aquella casa regia.

De desear es que puedan encontrarse á los directores de esta terrible conjuración, para que vuelva á reinar la paz y la tranquilidad en la nación vecina.

EL SUSTITUTO.

NOTICIAS

De actualidad

UN COMLOT.

Ojeo la prensa buscando algún asunto que poder servir como plato del día, mejor ó peor condimentado, y encuentro uno digno de ello cual es el gran complot revolucionario descubierto en la nación vecina portuguesa y la que tiene y á la que le hace tener todavía mayor importancia por encontrarse auidada en aquel ejército.

Todavía, casi, están frescas en nuestra memoria, aquella horrible tragedia en la que entregaron sus vidas el padre del actual rey, Carlos, y su hermano; todavía estará abierta la llaga del dolor y la amargura de la reina Amelia, recogiendo los cadáveres de seres tan queridos en sus brazos, cuando ¡manos criminales dispararon contra el coche que iban S. M. y el príncipe heredero, habiendo estado á punto de correr la misma triste suerte el joven rey Manuel y quien sabe si también su querida madre.

Nada menos que 175 tubos de cobre cargados, se han encontrado en el domicilio de un hombre sin hiel, sin corazón y sin sentimientos; pues no cabe duda los tenía dispuestos para lanzarlos entre la muchedumbre pagando sus iras y sus diabólicos planes, seres tal vez inocentes que hubiesen dejado muchos de ellos sin pan y sin hogar á hijos de sus entrañas.

Verdaderamente la situación de la monarquía portuguesa está amenazada de muerte, como lo prueban los hechos que se desarrollaron cuando la jornada de triste memoria dirigida, al parecer por Joao Franco, y los que bien por ambiciones personales, bien por causas que para nos-

La procesión que ayer tarde se celebró para devolver á Nuestra Patrona a su santuario. El acto resultó una verdadera solemnidad, pues hubo una extraordinaria concurrencia de fieles, que demostraron que la fe de los oriolanos por la Virgen de Mouserrate es la más añeja y verdadera que existe en esta ciudad.

El Ayuntamiento estuvo nutridamente representado por trece concejales demócratas y uno conservador.

En la plaza de Monserrate y á la llegada de la imagen se disparó un precioso castillo de fuegos artificiales.

Los vecinos de la calle del Pintor Agrasot, prometen grandes fiestas para el sábado y domingo próximo, en honor de su patrona la Virgen de la Salud. Entre otros festejos habrá dianas, juegos populares, cinematógrafo público, veladas musicales y fuegos artificiales.

En la Parroquia de Santiago se unieron en los indisolubles lazos del matrimonio, el sábado en la mañana, la bella señorita María Espuche y el joven ingeniero D. José Jover.

Terminada la ceremonia, partieron los esposos para un viaje en el que recorrerán algunas capitales de España y del Extranjero.

Enviamos nuestra más sincera felicitación á los nuevos conyugos deseándoles una eterna luna de miel.

Junto con el presente número recibirán nuestros favorecedores un suplemento, en el que reproducimos algunas de las elocuentes palabras con que el Presidente del Consejo de Ministros D. José Canalejas contestó en el Senado al discurso del Sr. Obispo de Madrid; y hacemos esta reproducción por creerlo de actualidad, y con este y con el artículo «Con la Iglesia sí», que insertamos en nuestro número del sábado, queda contestado el editorial de «El Eco» del mismo día.

La «Gaceta» ha publicado una R.O. autorizando al Ministro de Instrucción Pública para convocar una asamblea nacional con los elementos directores de

la enseñanza, para que discuta y aprueben las bases de que han de sujetarse las reformas que se deben introducir en este importante ramo de administración pública.

Por el subdelegado de medicina de esta Ciudad, le ha sido impuesta la multa de una peseta á una vecina de la calle de Timor, por labar y arrojar aguas sucias á la vía pública.

Unas mujeres de sangre hirviente riefieron escandalosamente en el Arrabal Roig, el sábado en la mañana; por cuya razón ingresaron tres de ellas en la Misericordia y otra en el Hospital donde se le curaron algunas ligeras contusiones.

En la segunda quincena de Octubre se celebrarán exámenes de procuradores en la Audiencia Territorial siendo el presidente del tribunal el magistrado D. Ignacio Valor.

Anoche tuvo lugar la procesión con que los vecinos del camino de Cartagena honran á su Patrona la Virgen de las Angustias. Este acto resultó lucido por la gran concurrencia de fieles que á él asistió.

Ayer tuvimos el gusto de saludar al redactor del diario madrileño «La Mañana» D. Enrique Casal Torre-Gimeno, gentil hombre de S. M. que er el correo de hoy ha salido para la Corte.

Le deseamos un viaje feliz al distinguido compañero.

Lámparas «Osram»

La mas perfecta y las de mejor resultado de todas las lámparas de filamento metálico se venden en el establecimiento de D. Antonio Vidal, Principe de Vergará número 4.

Gran Hotel Samper ALICANTE

Este establecimiento, situado en uno de los sitios más céntricos y alegres de la Capital de la provincia, que tiene vistas á la Explanada de España (frente al mar) y calle de San Fernando, es uno de los mejores de los de su orden que existen en la península.

El esmerado servicio de cocina, á cargo de excelentes y reputados cocineros; el confort y comodidad de las habitaciones, en todas las cuales hay alumbrado y timbres eléctricos; la limpieza de las camas, el esmerado servicio en general y la economía compatible con todo lo expuesto, hacen que el HOTEL SAMPER sea uno de los más favorecidos por los viajeros que llegan á Alicante, y que en él encuentran agradable estancia y trato delicado.

Hotel Samper — Alicante

ACADEMIA DE MATEMÁTICAS

S. Agustín, 4. principal.

Preparación completa para Carreras especiales y para el ingreso en las militares.

El primero del mes próximo darán comienzo las clases para Aduanas y Correos, y para el ingreso en Telégrafos en las convocatorias de Febrero y Julio del año próximo.

HONORARIOS MÓDICOS

Moreno y Bascuñana

Sastres del Real Cuerpo de Alabarderos
Arenal, 22, duplicado
MADRID

Tienen el gusto de poner en conocimiento de su numerosa clientela de esta Ciudad, que en los primeros días del próximo mes de Octubre les visitarán con un surtido muestrario de géneros del País y Extranjeros.

Se reciben avisos en el CAFÉ DE LEVANTE.

ACADEMIA

DIRIGIDA POR

D. Francisco Sempere

ABOGADO

Preparación completa para la carrera de derecho. Estudio de las asignaturas del Bachillerato.

Se alquila el piso principal de una magnífica casa situada en la calle del Barrio Nuevo núm. 5. En la redacción de este periódico se facilitarán cuantos detalles se deseen.

BOLETIN RELIGIOSO

Santos para hoy
Cultos para mañana

S. Cipriano m.

En la Catedral, Misa conventual á las ocho y tres cuartos.

Imp. de J. Sansano, Orihuela



SECCION DE ANUNCIOS

LA ALHAMBRA

Mayor, 31 y 33

Gran establecimiento de Tejidos, de

Jose Marin Garrigós

Grandes surtidos de géneros propios para señoras.
Altas novedades para la próxima estación.

PAÑERÍA DE

Eleuterio García

MAYOR, 14

En este acreditado establecimiento, se ha recibido un gran surtido de estambres, hilo, vicuñas, canillas y déiles, para la presente temporada.
Especialidad en merinos para solanas y manteos

Precios sumamente económicos.

EL LEON DE ORO

Vinda de José Martínez Costa

MAYOR, 17 y 19 — FERIA, 20

Primera casa en novedades. — Gran surtido en géneros blancos y negros, especialidad de la casa. — Grandes remesas de géneros semanales. — Grandioso surtido en lanas para caballero para la próxima temporada. Guardapolvos hilo para viaje a 9 pesetas

PRECIO FIJO

VENTAS AL CONTADO

EL ORO

Gran fabrica de gaseosas y agua de Selt montada con todos los adelantos modernos que exige esta clase de industrias.

Evaristo Cánovas

San Agustín, 16

EL ROJO EL PRÁCTICANTE

Ha recibido un bonito muestrario de papeles pintados para decorar habitaciones última novedad, da mucho gusto muy baratos, desde 40 céntimos pieza de ocho metros de largo, hasta 15 pesetas.

436 dibujos donde elegir. Antes de empapelar una habitación, conviene ver mi extenso muestrario.

Jurique Luis

PINTOR

Pintura, decoración, dorado. — Especialidad en trabajos artísticos. — Imitaciones a maderas y mármoles. — Restauración atributos, escudos, transparentes.

Gran almacén de materiales de construcción

Diferentes clases de teja plana

Gran variedad en azulejos del país y del extranjero

Pavimentos de mosaicos hidráulicos

Además se encontrará en el citado almacén todo lo necesario en obras de albanilería a precios sumamente económicos.

JOAQUÍN SANGHEZ BALLESTA

Santiago, 5, ORIHUELA

Hispania

COMPANIA DE SEGUROS DOMICILIADA EN BARCELONA

SEGUROS CONTRA INCENDIOS, MARITIMOS Y DE ACCIDENTES DE LA VIDA

Los años de existencia que cuenta esta compañía y la puntualidad con que cumple sus compromisos, nos permiten asegurar que es una de las mejores de las que funcionan en España.

Representante en Orihuela D. MANUEL FRANCO. Feria 6.